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PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU 1 

 2 

 Ata da 4ª reunião ordinária, realizada no dia 06 de agosto de 2019. 3 

 4 

No dia 06 de agosto de 2019, às 08h30min reuniu-se a plenária do Comitê da Bacia 5 

Hidrográfica do Rio Paracatu, na Cáritas Diocesana de Paracatu, situada na Rua do 6 

Ávila nº 201 – Bairro Centro em Paracatu/MG. Compareceram os seguintes conse-7 

lheiros titulares e suplentes - Poder Público Estadual: Lara Ferreira da Cunha 8 

Fonseca (IGAM) – Titular, Neivaldo Luís Monteiro (IEF) – Titular, Danilo Dias 9 

Monteiro (IEF) – Suplente, Glaucus Lopes Dornas (DEER) – Titular, Luiz Este-10 

vão dos Santos Junior (PMMG) – Suplente, Tais Fernanda Martins Ferreira 11 

(SEMAD) – Titular, Álvaro de Moura Goulart (EMATER) – Titular, Marisol Ta-12 

vares de Sousa (SES) – Titular, Franciele Nascimento Oliveira (SES) – Suplente; 13 

Representantes Poder Público Municipal: Ivonete Antunes Ferreira (AMNOR) 14 

– Titular, Denys Herculano de Castro (Prefeitura Municipal de Lagoa Grande) – 15 

Titular, Gislene José Luis André (Prefeitura Municipal de Paracatu) – Titular, Ale-16 

xandre Stehling dos Santos (Prefeitura Municipal de Vazante) – Titular, Lucimar 17 

Antônio da Silva (Prefeitura Municipal de João Pinheiro) – Titular; Representantes 18 

de Usuários: Marcos do Amaral Morais (IBRAM) – Titular, Luiz Fernando de 19 

Oliveira Silva (NEXA) – Suplente, Adaiane Pereira de Souza (BEVAP) – Titular,  20 

Adson Roberto Ribeiro (IRRIGANOR) – Titular, Osvaldo Batista de Souza ( Sin-21 

dicato dos Produtores Rurais de Paracatu) – Titular, Dalmi Veloso (Sindicato Rural 22 

de João Pinheiro) – Suplente, Helberth Henrique Raman Vale Teixeira (FIEMG) 23 

– Titular; Representantes da Sociedade Civil: Ésio Mendes do Nascimento (Cári-24 

tas Diocesana de Paracatu) – Titular, José Eduardo Trevisan Moraes (ADESP) – 25 

Suplente, José Rodrigues de Oliveira (AEAPA) – Titular, Luís Fernando Barreto 26 

(AEAPA) – Suplente, Antônio Eustáquio Vieira (MOVER) – Titular, Tobias Tia-27 

go Pinto Vieira (MOVER) – Suplente, Bruno Peres de Oliveira (ASCON) – 28 

Suplente. Convidados: Albert Antônio de Oliveira (IGAM), Zacarias R. Santos 29 

(CTIL – CBH-Paracatu), Domingos Santana Guimarães (CTOC – CBH-Paracatu), 30 

Gilson Correa Ferreira (Sec. Municipal de Meio Ambiente de Vazante). Assuntos 31 

em Pauta:  1) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO E HINO DE 32 

PARACATU: Os presentes na reunião se posicionaram e ouviram a execução do 33 

Hino Nacional e em seguida o Hino de Paracatu. 2) ABERTURA DA SESSÃO E 34 

VERIFICAÇÃO DE QUÓRUM: O presidente Antônio Eustáquio deu início a 35 

reunião agradecendo a presença de todos e agradeceu a Cáritas pela presteza que tem 36 

atendido o Comitê ao longo das reuniões sediadas. Em seguida Antônio Eustáquio 37 

fez a verificação de quórum e informou que havia quórum suficiente para iniciar a 38 

reunião. 3) RELATO, PELO SECRETÁRIO, DOS ASSUNTOS A DELIBERAR 39 
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– ADSON RIBEIRO: Adson Ribeiro, no uso da palavra, saudou os novos conse-40 

lheiros recém nomeados e pediu a eles para se apresentarem diante a plenária. 41 

Lucimar da Silva, Glaucus Dornas e Bruno Peres se apresentaram diante a plená-42 

ria. Em seguida Adson Ribeiro passou para a Aprovação da Ata da Reunião 43 

Ordinária do dia 04/06/2019 informando que a ata foi encaminhada para o e-mail 44 

de cada um dos conselheiros para análise prévia e pediu para que se alguém tivesse 45 

alguma consideração sobre a ata se manifestasse. Ivonete Antunes informou que já 46 

havia feito suas considerações por e-mail e Frederico já havia feito as alterações. 47 

Adson colocou em votação a ata da reunião ordinária do dia 04/06/2019 sendo apro-48 

vada com quatro abstenções pelo Marcos Morais, Luiz Fernando, Neivaldo 49 

Monteiro e Glaucus Dornas e aprovação pelo restante. 4) INFORME DAS COR-50 

RESPONDÊNCIAS ENVIADAS E RECEBIDAS: Adson Ribeiro começou lendo 51 

um comunicado recibo do Fórum Mineiro de Comitês de Bacias Hidrográficas in-52 

formando local data e hora da 60ª Reunião do FMCBH’s e solicitando o 53 

compromisso de todos Comitês para garantir o maior quórum possível. Ivonete An-54 

tunes, no uso da palavra ressaltou a importância do representante que for pelo CBH-55 

Paracatu levar o posicionamento do CBH-Paracatu em relação a iniciativa do gover-56 

no de Minas Gerais para a diminuição do número de unidades de planejamento de 57 

Comitês de Bacias de Minas Gerais. Aproveitando a leitura deste comunicado, Ad-58 

son perguntou se algum conselheiro se disponha a representar o Comitê nessa 59 

reunião do 60º FMCBH’s. Antônio Eustáquio informou que Lucélio Marinho, ape-60 

sar de não estar presente na reunião, já havia manifestado interesse em representar o 61 

Comitê na reunião. Osvaldo Batista, Antônio Eustáquio e Alexandre Stehling in-62 

formaram que não teriam possibilidade ficando assim, decidido em plenária que o 63 

representante do CBH-Paracatu na 60ª Reunião do FMCBH’s que acontecerá em Pa-64 

trocínio/MG nos dias 13 e 14 de agosto será Lucélio Marinho. Prosseguindo, Adson 65 

leu correspondência recebida do ENCOB informando que acontecerá em Foz do Igu-66 

açu no mês de outubro e informou também que o Comitê pode indicar um 67 

representante até o dia 18/08/2019. Adson leu ofício recebido do IGAM responden-68 

do ofício nº 25/2019 do CBH-Paracatu falando que o Igam está empenhando para 69 

zerar o passivo de outorga, aprimorando seus procedimentos e desenvolvimentos um 70 

novo sistema de outorga para tornar a análise mais célere. Alexandre Stehling, no 71 

uso da palavra de uma sugestão para que diminuísse o número de processos de ou-72 

torga a serem analisados, seria o IGAM disponibilizar para os interessados em 73 

pedido de outorga se há disponibilidade hídrica em determinado local desejado evi-74 

tando assim a formalização de processos que seriam indeferidos logo na origem 75 

economizando funcionários, despesas e mão de obra. Albert Oliveira, no uso da pa-76 

lavra falou que referente a disponibilidade hídrica, o IGAM já tem as áreas de 77 

conflito no IDE-Sisema, informando que dá para localizar se o ponto onde o usuário 78 

quer a outorga está em área de conflito, se tiver, ele deve tentar entrar num processo 79 
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de outorga coletiva, caso não estiver numa área de conflito, somente ao decorrer da 80 

análise do processo ele dá para saber se não tem disponibilidade. Alexandre 81 

Stehling não concordou, dizendo que o IGAM faz essa análise em base de dados re-82 

ais e se é analisado depois, pode-se montar também um sistema com confiabilidade 83 

para analisar antecipadamente os dados. Em seguida, Luís Barreto no uso da pala-84 

vra falou que o IGAM diminuiu o passivo de processos pois conclusão de processo 85 

pode ser por deferimento e por indeferimento e falou que no final de maio, a Diretora 86 

do IGAM fez uma portaria que revogou 68 (sessenta e oito) portarias de indeferi-87 

mentos da URGA e falou que a URGA não segue os procedimentos que são 88 

recuados pelo IGAM. Continuando, Luís falou que no site da ANA tem todas as ou-89 

torgas de Minas Gerais e falou que o IGAM deveria trabalhar em conjunto com a 90 

ANA para desenvolver. Lara Fonseca, no uso da palavra respondeu a fala do Luís 91 

Barreto falando que não sabe de onde ele está retirando essas informações, mas que 92 

todas as URGAS são IGAM e seguem as mesmas diretrizes de atuação e estão sem-93 

pre em alinhamento. Dando continuidade, Adson Ribeiro leu os ofícios enviados. 94 

Ofício enviado a BEVAP solicitando parceria no custeio de 1200 canecas com a im-95 

pressão da logo marca do CBH-Paracatu e do ENCOB para levar ao ENCOB/2019, a 96 

solicitação não foi atendida. Outra correspondência enviada para BEVAP solicitando 97 

um monitor de computador para sede do Comitê, solicitação atendida. Correspon-98 

dência enviada ao Dr. Athaíde convidando para participar da reunião. 99 

Correspondência ao Igam formalizando o termo de permissão entre o MOVER e 100 

Igam para o empréstimo de equipamentos para manutenção do CBH-Paracatu. Ofício 101 

enviado ao COPAM solicitando a substituição de conselheiro indicando Antônio 102 

Eustáquio no lugar de Afonso Silveira Andrade. Ofício à ADESP solicitando que se-103 

ja enviado mensalmente a prestação de conta oficial juntamente com extrato da conta 104 

do Sicoob utilizada pelo CBH-Paracatu. Correspondência enviada para Herlen Ues-105 

lei (Copasa) reiterando solicitação de informações pertinentes das obras realizadas na 106 

cidade de Paracatu, solicitação esta que também não foi atendida. Adson informou 107 

de ofícios enviados a entidades em que o titular e suplente faltaram na reunião ordi-108 

nária do dia 04/06/2019 informando às entidades a parte do Regimento Interno que 109 

informa das penalidades cabíveis. Finalizando, Adson leu um ofício de 2015 enviado 110 

pelos Usuários do córrego Boa Esperança preocupados com a degradação com as 111 

nascentes em que o Comitê encaminhou para o Ministério Público. Ivonete falou 112 

também da correspondência enviada pela AMNOR fazendo convite para seminário 113 

técnico em Urucuia no dia 15. 05) CAPACITAÇÃO SOBRE OUTORGA DE 114 

GRANDE PORTE – “O PAPEL DO COMITÊ NA APROVAÇÃO DE OU-115 

TORGAS DE GRANDE PORTE E POTENCIAL POLUIDOR” – 116 

PALESTRANTE ALBERT ANTÔNIO OLIVEIRA – IGAM: Albert Antônio se 117 

apresentou diante a plenária e informou que o IGAM está desenvolvendo um sistema 118 

de outorga para facilitar a solicitação de outorga e análise do técnicos e que não foi 119 
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disponibilizado ainda pois ainda está em fase de testes. Em seguida realizou a Capa-120 

citação sobre Outorgas de Grande Porte e tirou dúvidas dos conselheiros. 06) 121 

“ÁGUA E O P ROCESSO SAÚDE-DOENÇA” – MARISOL TAVARES: Mari-122 

sol Tavares começou se apresentando diante a plenária e em seguida fez 123 

apresentação sobre a água e como ela está relacionada com a saúde pública. Citou 124 

também as doenças que são transmitidas através da água contaminada e as transmiti-125 

das de outras formas devido a falta de saneamento básico. Prosseguindo, Marisol 126 

informou e explicou casos ocorridos das doenças no Estado de Minas Gerais. Falou 127 

também da importância da comunicação entre os órgãos responsáveis e tirou dúvidas 128 

pertinentes dos conselheiros. 07) DISCUSSÃO SOBRE A INSTRUÇÃO DE 129 

SERVIÇO SISEMA 03/2019, QUE “ESTABELECE PROCEDIMENTOS PA-130 

RA ANÁLISE DE PROCESSOS DE INTERVENÇÕES EM RECURSOS 131 

HÍDRICOS SUBTERRÂNEOS NO ESTADO DE MINAS GERAIS”: Alexan-132 

dre Stehling no uso da palavra, falou sobre o item 4.3 e 4.4 da Instrução de Serviço 133 

SISEMA 03/2019, que fala do indeferimento faz-se necessário de quem não tiver a 134 

cimentação sanitária e em seguida destacou “quando foi escrito estes itens não se 135 

pensou em que ninguém é obrigado a cumprir o que não é previsto em lei e NBR não 136 

é lei”. Alexandre prosseguiu dizendo que a partir da lei de defesa do consumidor 137 

que se colocou este item da obrigatoriedade de se cumprir normas técnicas no forne-138 

cimento de serviço e produtos e que nessa lei fala para o fornecedor ou seja se uma 139 

pessoa contrata outro para fazer um poço artesiano, quem é obrigado a fazer a cimen-140 

tação sanitária é o fornecedor a seguir a norma técnica. Falou ainda que a maioria 141 

dos poços de Minas Gerais não possuem a cimentação sanitária e que milhares de 142 

poços que pedirem renovação de outorga serão indeferidos causando um grande 143 

transtorno. Adson Ribeiro concordou e reforçou a fala de Alexandre não concordo 144 

com esse tipo de ocorrências em que de um dia para o outro deixa todos irregulares. 145 

Albert Antônio no uso da palavra, falou que esta instrução de serviço surgiu a partir 146 

de uma provocação ao Igam sobre a cimentação dos poços e assim começou a exigir 147 

através da IS 03/2019. Albert seguiu dizendo que o Igam já está revendo a IS e que 148 

vai haver um corte temporal para ser analisada pelos técnicos. Albert ressaltou a im-149 

portância da cimentação tanto para evitar contaminação em poços para consumo 150 

humano e também evitar contaminação ambiental do aquífero. Em seguida foi deci-151 

dido levar o assunto à CTOC para ser analisado com mais cautela. 08) INFORMES 152 

DO PROGRAMA DE REVITALIZAÇÃO DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 153 

RIBEIRÃO SANTA IZABEL – ÁLVARO DE MOURA GOULART – EMA-154 

TER: Álvaro Goulart fez apresentação sobre projeto de revitalização do Ribeirão 155 

Santa Izabel destacando proteção de nascentes, proteção de matas ciliares, constru-156 

ção de bacias de captação, construção de terraços e adequação de estradas. Falou 157 

também sobre ações facilitadas pelo ZAP (Zoneamento Ambiental Produtivo). Fina-158 

lizando, Álvaro mostrou no Google Earth aonde está acontecendo os processos de 159 
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revitalização. 09) SITUAÇÃO FINANCEIRA ATUAL DO CBH-PARACATU – 160 

ADSON ROBERTO RIBEIRO: Adson Ribeiro informou sobre a situação finan-161 

ceira do CBH, falando que houve uma reunião com José Eduardo Trevisan a fim 162 

de melhorar o fluxo de informações de entrada e saída da conta usada pelo Comitê. 163 

Adson Ribeiro falou que o Comitê está fazendo uma prestação de contas extraoficial 164 

do que era para ter entrado em cada mês mas que tem meses que não entra o valor de 165 

uma parceria e outro mês entra o valor de 02 ou 03 meses de uma vez e é conferido a 166 

medida que recebe o extrato da conta. Em seguida Adson deixou em aberto à plená-167 

ria a discussão de continuar com a ADESP do jeito que está a prestação de conta ou 168 

alguma outra entidade se disponibiliza a gerenciar os recursos do Comitê a custo ze-169 

ro. José Eduardo, no uso da palavra, informou que algumas parcerias não depositam 170 

o dinheiro diretamente na conta do Sicoob usada pelo Comitê, e fazem na conta da 171 

ADESP e em seguida a ADESP tem que repassar o valor para a conta usada pelo 172 

Comitê. Falou também de casos em que algumas parcerias demoram a passar e pas-173 

sam o valor de dois ou três mês de uma vez. Ficou em aberto essa questão para 174 

próxima plenária continuar com a ADESP ou mudar a entidade que presta esse servi-175 

ço ressaltando que não tem como cobrar a regularidade da ADESP se os repasses dos 176 

parceiros também não são regulares. 10) ESCOLHA DO(A) CONSELHEIRO(A) 177 

QUE SERÁ CUSTEADO PELO CBH-PARACATU COM RECURSO DO 178 

FHIDRO PARA PARTICIPAR DO ENCOB/2019 (21 A 25 DE OUTUBRO): A 179 

sala da reunião precisava ser entregue, e devido ao curto prazo para finalizar a plená-180 

ria Antônio Eustáquio informou que seria decidido posteriormente através do grupo 181 

do Whatsapp do CBH-Paracatu e para que os conselheiros se manifestassem via e-182 

mail. Teve duas manifestações, Lucélio Marinho e Alexandre Stehling e por sor-183 

teio via site de sorteio online o sorteado para representar o CBH-Paracatu no 184 

ENCOB/2019 foi o conselheiro Alexandre Stehling. 11) ASSUNTOS GERAIS E 185 

COMUNICADO DOS CONSELHEIROS: Adson informou do almoço após a 186 

reunião no Movimento Verde de Paracatu para todos presentes na reunião. 12) EN-187 

CERRAMENTO: Não havendo outros assuntos a serem tratados, Adson declarou 188 

encerrada a reunião. A reunião terminou por volta de 13:20 horas da qual foi lavrada 189 

a ata.  190 

APROVAÇÃO DA ATA 191 

 192 

 193 

Antônio Eustáquio Vieira 194 

Sr. Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 195 

 196 

 197 

Adson Roberto Ribeiro 198 

Sr. Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 199 


